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Как известно, в текущем году пред-
седательство в Объединенной энергоси-
стеме региона на год переходит к Узбе-
кистану. Что это дает нашей стране и как
мы можем его использовать?
Под председательством Прези-

дента Республики Узбекистан Шавката
Мирзиёева 11 мая состоялось видеосе-
лекторное совещание по обсуждению
вопросов энергоснабжения и внедрения
возобновляемых источников энергии
в регионах. На нем было подчеркнуто:
в нашей стране вопросы расширения
энергетического потенциала и рацио-
нального использования энергии возве-
дены в ранг государственной политики.
За последние шесть лет созданы новые
генерирующие мощности более чем на
пять тысяч мегаватт. В январе - апреле
2023-го выработано дополнительно
726 млн киловатт-часов электроэнергии.
При этом ожидается, что в текущем

году нехватка электроэнергии составит
3 миллиарда 400 миллионов киловатт-
часов, а суточная потребность в жаркие
дни этим летом может возрасти с нынеш-
них 195 млн до 255 млн киловатт-часов.
Вместе с тем следует помнить и о пред-
стоящих холодах, поскольку прошлой
зимой пришлось основательно померз-
нуть. Чтобы летом у нас было доста-
точно воды для полива, важно достичь
согласия в работе таких структур, как
Координационный электроэнергетиче-
ский совет (КЭС) Объединенной энер-

госистемы Центральной Азии. Не стоит
забывать: вода в Узбекистан поступает из
рек, истоки которых находятся в Кыргы-
зстане и Таджикистане.
Для справки. КЭС ЦА является

совещательным органом по координа-
ции совместной работы энергосистем
Центральной Азии, обеспечивающим
комплексное использование топливно-
энергетических ресурсов, выполнение
договоров, заключаемых между хозяй-
ствующими субъектами в сфере энерге-
тики.
На заседаниях Координационной

комиссии КЭС ЦА подведены итоги
работы ОЭС ЦА в осенне-зимний сезон
2022-2023 годов, рассмотрен ожидаемый
режим работы в вегетационный период
текущего года, обсуждено выполнение
решений Протокола 40-го заседания КК
КЭС ЦА. А также утвержден план меро-
приятий КК КЭС ЦА на второе полуго-
дие 2023 года.
Председатель правления ОАХК

«Барки Точик» Махмадумар Асозода
рассказал о реализации мер по возобнов-
лению параллельной работы энергоси-
стемы Республики Таджикистан с ОЭС
Центральной Азии.
Чтобы у читателя сформировалось

полное понимание уровня данного
мероприятия, необходимо представить
участников: председатель правления АО
«НЭС Узбекистана» Дадажон Исакулов,
председатель правления АО «KEGOC»

Каныш Молдабаев, генеральный дирек-
тор ОАО «НЭС Кыргызстана» Алтынбек
Рысбеков и директор КДЦ «Энергия»
Хамидулла Шамсиев. В режиме видео-
конференцсвязи также приняли уча-
стие руководители и специалисты ГУП
«Национальный диспетчерский центр»
при Министерстве энергетики Респу-
блики Узбекистан и Координацион-
но-диспетчерского центра (КДЦ) «Энер-
гия».
Обсуждены вопросы, связанные с

совместной работой энергосистем ЦА.
В том числе касательно реализации мер
по возобновлению параллельной работы
энергосистемы Республики Таджи-
кистан с ОЭС ЦА. Кроме того, работа
Единой энергетической системы Цен-
тральной Азии в осенне-зимнем сезоне
2022-2023 годов. Важная роль отведена

управлению водными ресурсами - вопро-
сам мелиорации в текущем году, Единой
энергетической системы Казахстана и
ОЭС ЦА.
В качестве наблюдателя в заседании

КЭС ЦА приняли участие представители
российского АО «СО ЕЭС» - заместитель
руководителя дирекции по развитию
ЕЭС Дмитрий Афанасьев и председатель
правления АО «СО ЕЭС» Федор Опад-
чий. Россияне получили статус наблюда-
теля с января 2022 года.
Для справки. Акционерное общество

«Системный оператор Единой энергети-
ческой системы» (АО «СО ЕЭС») - орга-
низация, единолично осуществляющая
централизованное оперативно-диспет-
черское управление в Единой энергети-
ческой системе России. Среди основных
функций АО «СО ЕЭС» - организация

и управление режимами параллельной
работы российской электроэнергетиче-
ской системы и электроэнергетических
систем иностранных государств (Азер-
байджана, Беларуси, Грузии, Казахстана,
Кыргызстана, Монголии, Латвии, Литвы,
Таджикистана, Узбекистана и Эстонии).
В рамках заседания КЭС ЦА обсуж-

дены актуальные направления сотрудни-
чества между КЭС ЦА и АО «СО ЕЭС»,
план их реализации и перечень обмена
информацией между энергосистемами
ОЭС Центральной Азии и АО «СО ЕЭС».

- Утверждение ключевых документов,
определяющих основные направления
работы с российским системным опе-
ратором на ближайшую перспективу и
план их реализации, - важное условие
выстраивания конструктивного взаи-
модействия с нашими партнерами по
синхронной зоне ЕЭС/ОЭС, - сказал
Ф. Опадчий. - Конечным итогом этой
работы станет повышение надежности
и эффективности управления электро-
энергетическим режимом параллельной
работы энергосистем, входящих в состав
синхронной зоны ЕЭС/ОЭС, а значит, и
безопасности энергоснабжения потреби-
телей в зоне диспетчерской ответствен-
ности системного оператора.
Участники заседания избрали на 2023

год председателя КЭС ЦА. Им стал пред-
седатель правления АО «НЭС Узбеки-
стана» Дадажон Исакулов.
В этом году Узбекистан в лице акци-

онерного общества «Национальные элек-
трические сети Узбекистана» принимает
заседания Координационной комиссии и
КЭС ЦА.
Как намерены наши энергетики

использовать миссию председательства
в данной организации?

- Для нас, как и всех стран региона
Центральной Азии, совместная работа
энергетиков особенно важна в плане
анализа недостатков и упущений в
осенне-зимнем сезоне 2022-2023 годов, -
отметил руководитель информацион-

ной службы АО «НЭС Узбекистана» -
советник по вопросам информационной
политики Улугбек Урунов. - А также
управление водными ресурсами в оро-
сительном сезоне этого года, предот-
вращение энергодефицита и крупных
аварий, происходящих в регионе, пер-
спективные планы сотрудничества, под-
готовка к осенне-зимнему сезону 2023-
2024 годов.
Следует подчеркнуть: председатель-

ство Узбекистана в КЭС Объединенной
энергосистемы Центральной Азии позво-
лит более оперативно влиять на вопросы
регулирования водных потоков, при воз-
никновении нештатных ситуаций оказы-
вать содействие любой из стран региона
в вопросах водо- и энергоснабжения.
Немаловажно участие российского

системного оператора в работе КЭС
ЦА. В декабре 2022 года предложения
россиян одобрены специальной рабочей
группой. Согласованы планы мероприя-
тий по их реализации, а также перечень
обмена информацией, необходимой для
оперативно-диспетчерского управления
энергосистемами стран, входящими в
энергообъединение ЕЭС/ОЭС.

Таким образом, участие в работе
КЭС ЦА позволяет оперативно обме-
ниваться актуальной информацией о
технико- экономических показателях и
балансах электроэнергии и мощности в
энергосистемах государств Централь-
ной Азии, а также о межрегиональных
проектах, потенциально способных ока-
зывать влияние на параллельную работу
ЕЭС России, ЕЭС Казахстана и ОЭС
Центральной Азии. И председательство
Узбекистана в данной структуре наце-
лено на повышение надежности снаб-
жения электроэнергией пользователей
стран всего региона.
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Почему для проекта выбрана Сыр-
дарьинская область? Здесь есть неза-
действованные пахотные земли. И это
одно из оптимальных решений для 
внедрения органического земледе-
лия. Кроме того, территория области
весьма богата и разнообразна природ-
ными ресурсами. Обрабатываемых
площадей на душу населения в два-три
раза больше, чем в других регионах. 
Уровень водообеспеченности сель-
ского хозяйства также высок. Не слу-
чайно 7 апреля текущего года в ходе
визита в Сырдарью глава государства
подчеркнул, что возможностей для 
социально-экономического развития
области много. А если наука и инно-
вации будут активно задействованы в
аграрном секторе региона, то велика
вероятность роста объемов производ-
ства и экспорта.  

Выращивание
черного тмина

естественным способом
Пилотный проект по выращиванию

органичес о черного т зап щен

органическое сельское хозяйство стало
мировым трендом.   
Согласно статистическим данным, 

органическое сельское хозяйство разви-
вается в 179 странах. В 2021 году това-
рооборот на международных рынках в
этом направлении составил 106,4 млрд
евро. Данным видом деятельности зани-
мались 3,1 млн товаропроизводителей. 
За последние годы этот показатель зна-
чительно вырос.
Специалисты проекта начали работу

с выбора земли, которая соответствует
требованиям, установленным норма-
тивными документами и мировыми
стандартами, - то есть свободной от
вредных химикатов, пестицидов и
избыточных минеральных удобрений. 
Когда дни стали теплыми, землю воз-
делывали вручную и механически, 
без применения каких-либо вредных
веществ. Высеянные семена чер-
ного тмина также имеют сертификат
Organic.  
Теперь последующие агрооперации

(вплоть до сбора урожая и экспорта) 
осуществляются только в здоровой
среде. В течение вегетационного пери-
ода приезжают инспекторы органов по
оценке соответствия и ознакамлива-

кам. В Республике Каракалпакстан и
областях на органической культивации
овощей и фруктов специализированы
5,9 га. На сегодня 34 вида продукции, 
выращиваемой в нашей стране, имеют
сертификат Organic. Один из них - чер-
ный тмин.

Повышенный спрос
на мировом рынке

Черный тмин издавна считается
лечебным средством. Особенно высоко
ценится в Азии и на Ближнем Востоке. 
Именно жители этих регионов пер-
выми начали использовать его в каче-
стве лекарства. 
Семена растения обладают целеб-

ными свойствами и положительно
влияют на биологические процессы
в организме: укрепляют иммунитет, 
предотвращают простуду и воспале-
ния, снимают боль и стресс, оказывают
лечебное действие при многих других
заболеваниях. Черный тмин признан
непревзойденным средством в лечении
печени, дыхательных путей и разного
рода инфекций. На мировом рынке
повышенным спросом пользуется его
масло. 
Есть еще одна причина, по которой

впервые в нашей стране выращивание
черного тмина началось органическим
путем. Высаживая это растение, пред-
полагается улучшить состав почвы, 
повысить плодородие, сохранить эко-
логическую среду.   

- В результате посадки черного тмина
на землях в Сырдарьинской области
уровень их засоленности заметно сни-
жается, - рассказывает А. Жуманов. - 
Это растение также подходит для сево-
оборота. После снижения засоленности
почвы планируется органическим спо-
собом выращивать кунжут, маш, сою, 
белый горох и другие культуры. 
Указом Президента «О допол-

нительных мерах по обеспечению
соответствия показателей качества и
безопасности сельскохозяйственной

ОРГАНИЧЕСКОЕ ЗЕМЛЕДЕЛИЕ
УЛУЧШАЕТ МЕЛИОРАЦИЮ ЗЕМЕЛЬ, 

УВЕЛИЧИВАЕТ ОБЪЕМ ЭКСПОРТА

Энергетика
УЗБЕКИСТАН СТАЛ ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ

КЭС ОЭС ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ
На заседании Координационного электроэнергетического
совета (КЭС) Центральной Азии в Душанбе обсуждены вопросы
совместной работы энергосистем стран региона. В частности,

возобновление взаимодействия энергосистемы Таджикистана
с Объединенной энергосистемой Центральной Азии (ОЭС ЦА).

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

«ЗОЛОТОЕ ПЕРО» - 
НОВАЯЖУРНАЛИСТИКА
НОВОГО УЗБЕКИСТАНА

Исполняющий обязанности предсе-
дателя Союза журналистов Узбекистана
Холмурод Салимов отметил на мероприя-
тии, что в нашей стране создаются широ-
кие возможности для СМИ и журнали-
стов.
В рамках реализации постановления

Президента от 27 июня 2022 года «Омерах
по поддержке средств массовой информа-
ции и дальнейшему развитию сферы жур-
налистики» с нынешнего года поощри-
тельные номинации конкурса увеличены
с пяти до 12. Кроме того, обладателю гран-
при вручается автомобиль. Занявших
1-е место награждают денежным призом
в размере 160 БРВ, 2-е место - 140 БРВ, 
3-е место - 120 БРВ. Также увеличена
сумма денежного вознаграждения побе-
дителей поощрительной категории с
50-кратного до 100-кратного размера
базовой расчетной величины.
По данным Союза журналистов Узбе-

кистана, в этом году в международном
конкурсе на XVII национальную премию
«Золотое перо» приняли участие более
500 

в направлении печатных СМИ приняли
участие 173 журналиста, было представ-
лено более 1200 творческих работ, особое
внимание в которых уделено актуальным
на сегодняшний день темам. На кон-
кретных примерах в них рассказывается
о масштабных реформах, проводимых
под руководством нашего Президента и
направленных на прославление человече-
ского достоинства, обеспечение достой-
ной жизни населения.
В прошлом году в направлении интер-

нет-журналистика в конкурсе участвовали
45 журналистов, а в этом году их число
увеличилось до 76. В этом направлении
наблюдалась активность негосударствен-
ных интернет-изданий. Представленные
на конкурс творческие работы показали, 
что молодые журналисты смело подни-
мают множество актуальных проблем
в самых разных сферах жизнедеятель-
ности, что количество журналистских
запросов заметно увеличилось. За счет
этого формируется общественное мне-
ние, вносятся определенные изменения в
проекты постановлений по разным сфе-
рам. Творческие работы в области интер-

-ж

книгу в жанре публицистики, изданной в
2022 году».
Победитель конкурса в номинации «За

лучший фоторепортаж» был определен
путем оценки около 150 творческих работ
19 фотожурналистов. Победители осталь-
ных десяти номинаций были выбраны
из более чем 500 представителей СМИ в
направлении телевидения, радиовеща-
ния, печати и интернет-журналистики.
Следует отметить, что международ-

ные организации, действующие в нашей
стране, а также посольства ряда зарубеж-
ных стран обращают особое внимание на
конкурс «Золотое перо». В этом году в
нем со своими номинациями участвовали
представительство ЮНЕСКО в Узбеки-
стане, Евросоюз, бельгийская компания
GOPA Com., компания S.A.DNA и посоль-
ство Китайской Народной Республики в
Узбекистане.
Действительно, «Золотое перо» - это

достойный стимул для творчества, прак-
тическое выражение высокого внимания
и заботы о журналистике. Соответственно
приложены все усилия для обеспечения
беспристрастного, прозрачного и спра-

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
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